

NO.

45

# 最上の社会教育

2023



最上地区生涯教育推進協議会  
山形県教育局最上教育事務所

最上の社会教育 NO. 45 2023 最上地区生涯教育推進協議会



## 発 刊 に あ た っ て

最上地区生涯教育推進協議会

会長 沼澤 稔

元旦に発生した令和6年能登半島地震は甚大な被害をもたらしました。亡くなられた方々に深く哀悼の意を表し、被害に遭われた方々に心よりお見舞いを申し上げます。そして、一日も早い復旧、復興をお祈り申し上げます。

さて、昨年5月新型コロナウイルスが感染症法上5類に移行されたことにより、社会教育事業も従来の姿を取り戻してきています。さまざまな大会、研修会や社教情報誌「まなびい8」にその確かな実践を伺い知ることができ、改めて関係市町村、関係機関・団体の皆様に感謝とお礼を申し上げます。

今年度の事業も滞りなく終了し、それぞれ多くの成果を上げることができました。詳細については、本編に記載の通りですが、中でも、第61回最上地区生涯学習推進大会兼第40回山形県生涯学習振興最上大会は「ふるさとの歴史を活かした地域づくり」をサブテーマに大蔵村で開催し、開湯1200年を超える歴史と伝統文化が息づく肘折地区に焦点を当てて行いました。肘折温泉の歴史を知る講演と温泉街散策を通し、肘折温泉の人々の力強い発信力と温泉の魅力に触れることができ、「人づくり」「地域づくり」「つながりづくり」を学びました。地元の中学生在が温泉の魅力を観光客に案内するという授業で、「まだ知らないことがあり、更に詳しく調べたいと思います。」という振り返りの言葉に、郷土愛と地域の持続可能な取り組みを感じました。

また、社会教育関係者の研修会では、地域おこし協力隊や集落支援員の方々による事例提供とパネルディスカッションを行い、地域の良さや課題から地域資源を掘り起こし、住民との協働活動による活動は私たちに多くの示唆を与えていただきました。遠くにある物が価値あるものに見えたり、遠くにいる人が素晴らしい指導者に見えたりすることがありますが、地域にも社会教育に活かせる多くの人材や宝物があります。連携と協働が重要である社会教育においては、こうした宝物の発掘や活用は計画・実践の大切な視点になります。

今年度の実践事例集「最上の社会教育」第45集を刊行いたしました。各市町村教育委員会はじめ関係機関の皆様には活動事例をご提供いただき心よりお礼申し上げます。最上の社会教育実践の一端に触れていただける機会になりますので、是非、ご高覧いただきますようお願い申し上げます。

最上地区生涯教育推進協議会の更なる充実に向け、皆様方のご支援ご協力をお願い申し上げます。

# HP版 目次

## ◇ 第45集の発刊にあたって

## ◇ 最上管内市町村教育委員会・県神室少年自然の家 社会教育・社会体育実践事例

<新庄市>	◇新庄城二の丸跡発掘調査	・・・	1
	◇新庄キャッスルサイドドリレーマラソン大会	・・・	3
<金山町>	◇金山町芸術文化協会の取り組み	・・・	5
	～中央公民館機能の移転・新型コロナウイルス感染症を経て～		
	◇カムロトレイルランニング2023 ～とこみどりCUP～	・・・	7
<最上町>	◇最上町高齢者学級「いきいき大学」「ひまわり大楽」「八森ふれあい大学」	・・・	9
	◇第69回 町民大運動会	・・・	11
<舟形町>	◇鮎釣り体験講座 in 舟形	・・・	13
	◇第31回舟形町スポーツフェスティバル	・・・	15
<真室川町>	◇第31回 伝統の舞「番楽フェスティバル」	・・・	17
	◇第19回 町民レクリエーション大会	・・・	19
<大蔵村>	◇「魅力ある図書室を目指して」	・・・	21
	◇「大蔵村スポーツ講習会」	・・・	23
<鮭川村>	◇伝承250周年記念「鮭川歌舞伎土舞台特別公演」	・・・	25
	◇スポーツの秋を満喫!! 第2回さけすぼ祭を開催	・・・	27
<戸沢村>	◇令和5年度 戸沢村芸文祭	・・・	29
	◇Lu・Girl ～ルガール～ 女性の居場所づくり	・・・	31
<県神室少年自然の家>			
	◇自分の欲求を自分で満たす体験活動「めんごキャンプ」を通して	・・・	33
◇ 最上地区生涯教育推進協議会事業関係等		・・・	35
◇ 表彰関係等		・・・	52
◇ 生涯学習・社会教育関係各種大会のあゆみ		・・・	61
◇ 実践事例集「最上の社会教育」歴代掲載内容一覧		・・・	62